



Charita Vargas.
Ada Laritza Vargas

P)

Edwin Armando Luev

Zulma Virginia Leonel

~~Concejal~~

Orra Fernando Gomez



Juan Meléndez
Secretaria municipal.

Acta n° 14

Alcaldia municipal, El Progreso, Atlántida doña
Juana Meléndez de Julio de dar mi reis-
tino - siendo las 9:00 m.s. una sesión ordinaria
celebrada en el palacio municipal, la cual fue
presidida por el Alcalde municipal Mario Jose
Meléndez, con asistencia de la Vice Alcaldesa
Lec. Blanca Rebeca Gómez, de los Regidores
por su orden: Regidor 1º Luis Alonso Flores,
Regidor 2º Oscar Manuel Barrios, Regidor 3º Ma-
rio Enrique Bracho, Regidor 4º Luis Alberto
Trochez, Regidor 5º Adela Laritza Vargas, Regi-
dor 6º Zulma Virginia Leonel, Regidor 7º Ed-
win Armando Luev, Regidor 8º Orra Fernan-
do Gomez, con asistencia del Comisionado mu-
nicipal Rodrigo Edilés Mendoza ante la secretaria
municipal que da fe. Se desarrolló la
agenda siguiente:

- a) Comprobación del quorum
- b) Apertura de la sesión
- c) Invocación a Dios
- d) Lectura, discusión y aprobación de la acta
anterior
- e) Lectura de la correspondencia enviada
y recibida-



Informe de Rendición de Cuentas del II Trimestre del año 2021.

- g) Informe de avance físico y financiero de los proyectos y del gasto ejecutado año 2021.
- h) Informe de la Oficina de O.m.s.
- i) Analizar y aprobar traspaso entre asignaciones presupuestaria de egresos.
- j) Presentación de dictámenes del Presupuesto de Ingresos y Egresos año 2021 y Rendición de Cuentas del I Trimestre del año 2021.
- k) Reelir Comisión para resolver problemas de inundaciones en varias colonias de esta cabecera municipal y Aldea Orotina producidas por drenes de la Empresa Agropar.
- l) Presentación de proyectos que se va desarrollar en el Pecel de la playa.
- m) Solicitud aprobación acuerdo ejecutivo N°C088-B-2018 Reglamento especial para minería artesanal y pequeña minería. Delimitación de área de extracción de arena, piedra.
- n) Reelir Comisión para resolver problema de calamidad de la señora María Elena Trochez de la Aldea El Ojito.
- o) Cuentas Varias
- p) Resoluciones
- q) Balance de la gestión
- 1) Una vez comprobado el quorum el Alcalde municipal dio por iniciada la sesión.
- 2) La invocación a Nicas fue dirigida por el Concejal municipal
- 3) Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.
- 4) La secretaría municipal dio cuenta en la correspondencia recibida. A) Se recibió una nota de la Empresa Agropecuaria El Ocaraví (Agropar) que dice: Señor Alcalde municipal. - Dicid 27, 2021 Reci-



ban en cardial saludo de la Empresa Agropar S.A. - muy respetuosamente a los señores han concedido crédito por L 53,980.29 y pueda ser aplicado a nuestro pago de impuesto mensual. Dicho crédito se formó para pagar de más que realizaran durante el mes de enero en las pagas de impuesto vecinal de nuestros empleados, esto ya está concertado con su departamento de Tesorería quienes darán fe a nuestra solicitud - f) Señor Rafael Eduardo Majón - B- Supervisor Contable Agropar S.A. - Y fee la concordación municipal Acuerdo: Conceder crédito a la Empresa Agropecuaria El Ocarvillo S.A (Agropar) por la cantidad de L 53,980.29 por pagar de más que se realizaron de impuesto vecinal a) empleados de esa empresa, durante el mes de enero de este año, y pueda ser aplicado al pago de impuesto mensual que paga la misma empresa - B) La señora María Jacinta Gómez, en uso la nota siguiente señores: la persona mencionada - Me dirijo a ustedes para pedir su aprobación como máxima autoridad de este municipio, ya que deseo continuar con el plan de latifundación de un remanente de terreno que tenía mi difunto esposo, quien en vida fuera el Sr. Juan Manuel Sánchez Pando, en la Colonia Monte Río de la Comunidad de La Calera Moctezuma, la cual se distribuirá en lotes con un promedio en medida de 11 x 20 mts. de acuerdo a las procedimientos legales que declarada heredera en el visto bueno de mis hijas para poder disponer de las tierras que dejó mi esposo - f) María Jacinta Gómez - Identificado 1508-1955-00112. C) - En la Aldea La Unión se recibió la solicitud para que les autorizan la construcción de tianguis en las calles centrales de la Aldea, debido a que las automóviles circulan a alta velocidad, esto para pro-



rección de minas y anexas, firman la nota 16 recaudar del Barrio Salares quejas de la aldea La Quemón (5).- La Secretaría municipal dio cuenta con las solicitudes de Monseñor Pérez, las cuales fueron revisadas por la Comisión de Regidores, y habiéndole comprobado su veracidad fueron aprobadas ante Alcaldía municipal El Porvenir, Atlántida día veintinueve de julio de dos mil veintiuno.- La Honorable corporación municipal aprueba la solicitud de Monseñor Pérez de: Inacel Filiberto Bonegas Turelles, mayordomo, hondureño, con residencia en la aldea La Quemón de esta jurisdicción.- Ofrecer la correspondiente certificación de libando pagar en Tesorería municipal la cantidad de Veinticinco mil setecientos veintiempis en tres centavos (25,706.13) precio establecido por la venta de un lote de terreno ubicado en la referida aldea, teniendo las dimensiones y colindancias siguientes: Al norte mide 23.90 mts. Colinda con Hacienda, Al sur: mide 21.60 mts. Colinda con calle pavimentada, Al este: mide 65.95 mts. en dos fracciones - Fracción nº 1 mide 54.50 mts. fracción nº 2 mide 11.45 mts. ambas colindan con Raymundo Flores y Edel Martínez, Al oeste: mide 74.90 mts. Colinda con carretera pública. En un área superficial de 1,554.18 mts. cuadrados. Blave catastral zona 06 al que 24 lote 05 con Identidad nº 0102-1954-00051. Las ejides de El Porvenir son del municipio El Porvenir, Atlántida y están registradas bajo el nº 49 Tomo 1347 del Registro de la Propiedad y Mercantil de la ciudad de La Ceiba, Atlántida (6). Alcaldía municipal El Porvenir, Atlántida día trece veintinueve de julio de dos mil



veintiess. La honorable corporación municipal
apueba la solicitud de Ilomino Oseño de: Katrin
Luis Alberto Ramon Chocobar, maya de edad,
hondureña, Identidad n° 0101-1985-00068 con re-
sidencia en Barrio Nuevo de la Aldea La Guion
de esta jurisdicción. Otorgarse la correspon-
diente certificación, debiendo pagar en Tesorería
municipal, la cantidad de tres mil Quinientos
Cincuenta Pesos con Cincuenta Centavos
(Lps. 3,545.85) precio establecido por la
renta de un lote de terreno ubicado en el
referido lugar, teniendo las dimensiones y co-
lindancias siguientes: Al norte: mide 10.25 mts.
Colinda con calle pavimentada; Al sur: mide
10.30 mts. Colinda con Aldea Matute, Al Este:
mide 21.20 mts. Colinda con Emanuel Ramon,
y Al Oeste: mide 20.55 mts. Colinda con Rectángulo
Fardales, en un área superficial de 214.38 mts.
cuadrados. Clave catastral zona 06, bloque
22, lote 12. Las ejidales de El Paraiso, son del
municipio El Paraiso, Atlántida, y están re-
gistradas bajo el n° 49 Tomo 1347 del Registro
de la Propiedad y Mercantil de la ciu-
dad de La Ceiba, Atlántida. ^{7º} Alcaldía
municipal, El Paraiso, Atlántida, día jueves
veintinueve de julio de dos mil veintiuno. La
honorable corporación municipal aprueba la
solicitud de Ilomino Oseño de: Katrin
Chigaij Valle, maya de edad, hondureña, con
Identidad n° 0102-1999-00116, con residencia
en la Aldea El Pino, de esta jurisdicción.
Otorgarse la correspondiente certificación debien-
do pagar en Tesorería municipal la cantidad
de Un mil Cincuenta Trescientas Pesos
con Seiscientos Veinte Centavos (Lps. 1,832.69)
precio establecido por la renta de un lote
de terreno ubicado en la Aldea Ante menei-
nada, teniendo las dimensiones y colindan-
cias siguientes: Al norte: mide 16.60 mts.
Colinda con Ramelio Grande; Al sur: mide



16.30 mts. en das fracciones; fraccion n° 01 mide 10.50 mts. y colinda con Yerli Alba.- Fraccion n° 2 mide 5.80 mts. colinda con carretera de acceso y Yerli Alba; al Este: mide 15.50 mts. en das fracciones; fraccion n° 01 mide 8.10 mts. y colinda con Rancho Grande; fraccion n° 2 mide 7.40 mts. colinda con Yerli Alba, y al Oeste: mide 15.70 mts. colinda con Penovia Valle. Con un area superficial de 176.22 metros cuadrados.
blone catastral zona 04, bloque 21, lote 26.- Las ejidales de El Parqueño son del municipio El Parqueño, Atlántida y están registradas bajo el n° 49 Tomo 1347 del Registro de la Propiedad y Mercantil de la Ciudad de La Ceiba, Atlántida.⁽⁸⁾- La secretaría municipal dio cuenta con la solicitud de Rectificación de un Homenaje Olegario. que dice: Pres: Honorable Corporación municipal El Departamento de Catastro municipal, solicita la rectificación de nombre de un Homenaje Olegario que fue aprobado en Acta n° 20 yreamulo n° 05 de fecha 30 de octubre del año 2015, que aparece a nombre de la persona Odessa Fágueroa Hernández con Identidad n° N01-1976-00248, en el cual se generó mal el nombre siendo lo correcto: Odessa Fágueroa Hernández.- Dicho acta de Corporación, se haga la rectificación en el libro donde está inscrito el Homenaje Olegario, se entienda una nueva certificación para inscribirlo en el Registro de la Propiedad. El Parqueño 28/07/2020
Rafael Tercero Rivera. Director de Catastro municipal. Y la corporación municipal Gerunda. Autorizar a la Secretaría municipal para que haga la rectificación en el libro donde está inscrito el Homenaje Olegario en donde se generó mal el nombre, siendo lo correcto Odessa Fágueroa Hernández,



y no como aparece).- Se le entienda una nueva certificación para inscribirlo en el Registro de la Propiedad. (7) - La Secretaría Municipal dice cuenta con la solicitud de Rectificación que dice: Solicitud de corporación municipal. El Departamento de Catastro municipal, por este medio solicita la rectificación de reembas de un lombrío Otero que fue aprobado en Acta II numeral nº 07 de fecha 04/06/2021 que aparece a nombre de Danny Ronaldo Mena Mejía, con DNI Número 00101-1988-03253, en el cual se generó mal las sumas siendo lo correcto:

Tabla de datos de Polígono

Estación	Distancia metro	Coordenadas X	Coordenada Y
1-2	16.14	501779	1736279
2-3	17.85	501801	1736257
3-4	8.37	501794	1736254
4-1	28.67	501779	1736279

Oido a la Corporación se haga la rectificación en el libro donde está inscrito el Lombrío Otero. Se me entienda una nueva certificación para inscribirlo en el Registro de la Propiedad.

El Dorador, Atlántida 28 de julio del 2021.

J) Raúl Tocino, Pícaro - Director de Catastro msp.
(La Corporación Municipal Acuerda: Autorizar a la Secretaría Municipal para que haga la rectificación de las reembas donde está inscrito el Lombrío Otero en acta II numeral nº 7 de fecha 04/06/2021 en donde se rectifiquen las reembas de la manera siguiente:

Tabla de datos de Polígono

Estación	Distancia metro	Coordenadas X	Coordenada Y
1-2	16.14	501779	1736279
2-3	17.85	501801	1736257
3-4	8.37	501794	1736254
4-1	28.67	501779	1736279



No como aparecen. Que se le extienda una nueva certificación para inscribirlo en el Registro de la Propiedad. (i) La Secretaría Municipal desearía considerar la solicitud de rectificación que dice: Sres. Corporación Municipal. - El Departamento de Catastro municipal para este medio solicita la rectificación de nombre de un Elemento Odono que fue aprobado en Acta N° 11, preambulo N° 6 de fecha 04/06/2021 que aparece a nombre de Nelsy Odalma Mejía, con Identidad N° 0101-1983-00873 en el cual se generó mal los nombres siendo lo correcto.

Tabla de datos del Polígono

Estación	Distancia metros	Coordinadas X	Coordinadas Y
1-2	4.64	501767	1736296
2-3	16.40	501785	1736290
3-4	11.91	501800	1736283
4-5	16.14	501794	1736273
5-1	13.14	501779	1736279

Dicho a la Corporación se haga la rectificación en el libro donde está inscrito el Elemento Odono, se me extienda una nueva certificación para inscribirlo en el Registro de la Propiedad. - El Pormeno, 28 de julio 2021. f.) Raúl Tórcazo. Director de Catastro municipal y la Corporación Municipal. Queda autorizar a la Secretaría Municipal haga la rectificación en el libro donde está el Elemento Odono de la persona Nelsy Odalma Mejía, inscrito en Acta N° 11, preambulo N° 06 de fecha 04/06/2021, en el cual se generó mal los nombres siendo lo correcto lo mencionado antes, en la tabla de datos del polígono. y no como aparece que se le extienda una nueva certificación para inscribirlo en el Registro de la Propiedad.

(ii) La Honorable Corporación en uso de las facultades que la ley le confiere



Prueba: La rendición de cuentas del II Trimestre del año 2021 en sus catáreas forman acumulado con las datos siguientes: Saldo inicial L 4,207,986.69, ingresos del periodo Lps 32,866,186.96, disponible total L 27,074,173.65; egresos del periodo L 14,737,752.74, quedando como saldo al final del ejercicio Lps. 12,336,420.91. (12) - La Honorable Corporación en uso de las facultades que la ley le confiere aprueba: El Informe de avance físico y financiero de proyección y del gasto ejecutado del segundo trimestre del año 2021 con un monto ejecutado y acumulado de Lps. 14,737,752.74, ejecutado para inversión L 8,681,479,57 y ejecutado en funcionamiento L 6,056,273.

(13) - La Encargada de la oficina de la mujer presenta ante la Corporación Municipal, el Informe de Ejecución del 5% para programar de la mujer correspondiente al Segundo Trimestre del año 2021 de conformidad a lo establecido en el Artículo 194 de las disposiciones generales del presupuesto con una ejecución de L 67,889.50 durante el segundo trimestre y un acumulado de Lps 132,389.50. De Tanto: La Corporación municipal aprueba: El Informe de ejecución del 5% para programar de la mujer correspondiente al segundo trimestre del año 2021.

(14) La contadora municipal presenta ante la Corporación municipal las notas de crédito y nota de débito de la forma 07 de la Rendición de Cuentas del Segundo Trimestre del año 2021 en sus catáreas forman acumulado y que se detallan así:

Notas de crédito L. 163,950.52

Fecha	Monto	Nombre del deudor
31/01/2020	8,249.00	Liliésa bataguena
01/02/2020	2,440.90	106 Cel Juvenir Solano,
24/02/2020	1,835.13	Puma Energy
28/07/2020	2,610.87	Santos bolis Buidales
30/01/2021	269.46	Roberto de la Caja del 30/01/2021.



30/01/2021	42,273.47	sobrante de deposito
26/01/2021	6,215.00	L 669,170.84
28/01/2021	1,835.13	Delmex Gomez
01/02/2021	11,437.36	Ouma Energy Alondra
09/02/2021	6,005.00	Jiquipay
10/02/2021	4,767.67	Darse banader
13/02/2021	40,087.33	30120209 ACT Recibido
30/04/2021	773.66	Desp Alberto Oineda
16/06/2021	26,203.32	0614-1960-00017
03/06/2021	13,945.22	Desp. Urea
		Milena Fuentes.

Notas de Débito Lps 1,405.678.52

El valor de las notas de débito este valor corresponde a comisiones bancarias y el ingreso de transferencia del mes de febrero 2021 que se duplicó en registro y que se detalla ahi: Comisiones bancarias Lps. 6,346.37.- Lps 1,399,332.15. ingreso de transferencia del mes de febrero del año 2021 que por un error enodlentario, se registró en dos ocasiones y que hasta el 14/07/2021 se anuló uno de los registrados, en el sistema pam - Pantalla: La Corporación municipal Aprueba: Al Informe de los montos de las notas de crédito y notas de débito de la forma 07 de la Rendición de Cuentas del Segundo trimestre del año 2021 en su Catálogo permanente acumuladas (15°).- El Alcalde municipal presenta ante la corporación municipal el dictamen del Presupuesto de Ingresos y Egresos del año 2021 y de la Rendición de Cuentas del I Trimestre del año 2021 en su Catálogo, forma, enviado por la dirección de fortalecimiento municipal de la secretaría de Gobernación Justicia y Descentralización.- Se da a conocer a la Corporación el contenido de cada dictamen, por lo tanto, esta corporación municipal autoriza al Alcalde



Municipal dar respuesta a cada dictamen de conformidad a lo dispuesto en la normativa.

Objetos del Hacito a Ampliarse

obj	sub	obj	obj	objeto	fdo.	descripción	monto
14	01	00	01	00	42120	11 Equipo variés de oficina	\$3,739.12
14	02	00	01	00	55110	11 Transf. de Capital a Instituciones de Crédito (TSC)	" 9,700.00
						Total Egresos	\$13,439.58

Objetos del Hacito a Eliminarse

obj	sub	obj	obj	objeto	fdo.	descripción	monto
14	02	00	01	00	54200	11 Transf. a Asociaciones civiles refinería de benceno (Ammon)	\$13,439.58
						Total Egresos	\$13,439.58

(17) Se presentó una comisión de la Empresa Agua por representada por el Ingeniero Pedro Mejía y la Representante Legal Ericka Ferrary. Quedan Colonias, Narciso Fernández, 13 de Abril y Bolívar. Estuvieron presentes: Profesor Luis Guillén, Edmunda Mejía y Sofía Toro, por la Comunidad de Chotína. Quedó acordado y levaran Manuel Rojas, quienes se presentaron para tratar de resuver problemas de inundaciones producidas por drenes de la empresa. El Alcalde municipal Mario José Meléndez, le cedid la palabra al Profesor Luis Guillén, quien planteó que el problema es bastante serio ya que el dren se sale, está ubicado en el área 15, lo que han visto es que la empresa al ampliarlo al sistema, con las fenomenas que tuvieron de agua e lodo se fueron en desfaldar y no tuvieron apoyo de ninguna autoridad ni de la empresa, el problema es que el dren no tiene capacidad de absorber el agua, si no se activa constante de que venga el invierno, en el momento se cuenta con logística para atender este tipo de problemas y se iba dando por el Calentamiento global, lo que se quiere es un compromiso para salvaguardar nuestros intereses.



y la integridad física de las personas, es terrible tener histeria colectiva, particularmente el perdió su casa cuando el fenómeno del mictlán, por allí se dice que no hay forma de hacerlo, primero no tienen la capacidad de aliviar el agua, no sabe a quién le corresponde y segundo el otro punto que está entre la colonia Narejos Hernández y la Escuela, allí se rebalsa el agua, el planteamiento que traen es que haga un compromiso de Obras y la Municipalidad, tenemos que ver que se solvante este problema. El Ingeniero Pedro Mejía, menciona que hace quince días la Municipalidad les dejó la inundación, los hicieron ver que era necesario la presencia de patronatos de las colonias, además se les hizo presentarlos de que allí existe un problema, quiere dejar claro que la población dren en acomodar el agua sin expusirse a otras lados, los drenes en las últimas años lograron darle mantenimiento, ahora está pasando el fenómeno que la alcantarilla no tiene capacidad porque está taponada y hay asolvamiento y no sale el agua, la propuesta que tenemos es que haga un acuerdo y que se gestione que la familia Medrano de acceso, si eso se logra hacer, el agua quede fluyendo, piensa que hubiera sido oportuno haber invertido a la familia Medrano y que Agropecuaria compromete a darle el mantenimiento, no salió si han podido hacer en ella, piensa que mientras no tengamos esa autorización de la familia no se puede hacer nada, el segundo tema es que las autoridades han construido dentro del dren, difícilmente



la Empresa puede meter agua, porque las paredes se desvan, pero no es todo el dren, de una parte, la propuesta es que si se consigue el permiso, Agropecuaria compromete hacer el mantenimiento y que la comunidad de manera mensual limpíe donde han construido murallas. La Abogada Erika Ferrary opina que si se lograra un acuerdo en la familia Medrano se puede hacer algo, pero si no, no se puede proceder hacer el mantenimiento, el problema es que ustedes como comunidad, logren conseguir el permiso de la dueña de la propiedad y la Empresa está dispuesta a hacer el mantenimiento, si no dan la posibilidad de hacer hacer ese trabajo que se logre conservar esa familia. El Regidor Mario Enrique Orrego dice que su criterio es que la población la tiene la Empresa, porque ellos tienen que haber otra salida y deben bajar donde desciende esa agua. La señora Yolanda Maza, comenta que la señora de Medrano no se opone porque ya hablaron con ella, se puede llegar a un acuerdo, considera que se debe bajar una población a tanto punto, porque cuando el dren se rebalsa llega hasta la Calzada 13 de Abril. La Abogada Erika Ferrary, dice que la población alienta a bajar el permiso de la familia Medrano para hacer el mantenimiento, cree que el agua va regalar saliendo porque viene de la montaña, la precipitación es fuerte naturalmente va a caer en inundaciones, la población es medida en seguir el permiso para que pueda fluir el agua. El Profesor Luis Guillen, indica que la captación de agua es mayor porque ahora es impredecible, quiere que la solución sea conjunta y ese problema de los cercos que han construido las vecinas, en contra de la municipalidad que tiene que ver aquí el agua no se puede detener, lo que



se quiere es salvaguardar la integridad física de las viviendas, ellas no quieren hacer un problema pero que se dice que policiacas, habría que incluir a la señora Medrano en la próxima reunión para que den la autorización. La Vice Alcaldesa lic. Miana Gómez, hace una consulta que en el caso de que la familia diga que no autoriza, que se puede hacer. El Ingeniero Odeco Mejía, menciona que se haga un estudio preliminar y no se puede hacer en desarrollo, por eso es que la operación es que se consiga el permiso para hacer ese trabajo. La Vice Alcaldesa lic. Miana Gómez dice que tiene entendido que la dama es la hija, de repente pueden tener comunicación con ellas. El Regidor Edorén Armando Beníz, indica que ahora el tema específico es de un hectárea, cree que es la realidad que se viene, las hermanas pasadas se hicieron conjecturas si existía la posibilidad de reducir la larga de agua, piensa que no hay que ser irresponsable de decir que no hay responsabilidad de los vecinos, porque si hay un problema social, piensa que los vecinos si hay que ofrecer soluciones en medida ya que vienen las lluvias aparte de eso, el dren va a existir, se debe crear un tipo de ordenamiento a través de ordenanzas, que puede querer la empresa primero, es lo voluntad; aunque ha visto a la hora de descargar agua el río, de la línea para ver si está conectada con ese dren, si somos conscientes hacerse de manera amigable, hacer acciones, llegar a un acuerdo con la señora Medrano y lo gran ese objetivo.



hay acciones de ese dren de quejas familiars la
población tiene que ver, porque cuando se des-
pendió la barda hacia una carga de basa-
ra, cree que una solución es ponerse de
acuerdo, la abogada Ferrary menciono algo,
que se debe hacerlo en forma mancomu-
nida. - El Profesor Luis Guillen, indica que
está más a un mes de que vengan las lluvias
han hablado del dren, ha estado observando
la alcantarilla y no aguanta el agua, a él, le
gustaría encargar el planteamiento de la
autoridad, cuando la administración del Drq.
Lobo, se construyó esa alcantarilla y no se
hizo bien, esas cantidades de agua no se
pueden captar por alcantarillar bien, por ca-
jas fuertes, ese dren ocupa profundizado, no
se puede estar esperando y debe ser a corto
plazo, están asistiendo a estar aquí para la
proxima reunión. - El Alcalde municipal ma-
sia José Meléndez, señala que el problema es
que el municipio está a nivel del mar, piensa
que el problema no es fácil, que la empre-
sa profundizó el dren el agua se va saliendo
y va inundar la población, cree que la
Vice Alcaldesa va hablar con esa familia,
y al problema de los cerros, eso se hizo
en años anteriores, se va apoyar por me-
dio de Lopoco para darle soluciones y otra
cosa taponear el dren no es la solución.
La Vice Alcaldesa Lic. Mónica Gómez, adia-
ra que por la parte donde pasa el dren
no es de la hija, sino de la mamá, cuando
el papá vivía el proceso que se le pagara
y ella estuvo de acuerdo en dar el perjuicio
que saliera en ceros y el pago se iba da-
nar y no estaban dispuestos a leer si la
empresa no se hacía responsable de ha-
cerse cargo de los daños que se podían
dar, sugiere que le manden invitación a
los daños porque una sala no pese lo-



Mas decisiones para solucionar el problema -
ma - El Regidor Mario Enrique Corrao di-
ce que en el año 1988 esas colonias eran
pionera, las dueñas de esas propieda-
des eran mareas Hernandez y era con-
tratista y llegaron a un acuerdo con la
empresa (18) la corporación municipal Curundú
que la próxima reunión se realice el
viernes 6 de Agosto y se haga invita-
ción a las señoras: María Melchora mon-
taya y Meybelin medrano, para discu-
rrir sobre el problema ya que ellas
son las propietarias del terreno donde
están ubicado los drenes. (19) Seguida-
mente el señor Carlos Manzanal Rojas de la
comunidad de Oretina, menciona que la
reunión pasada hicieron una reunión no salió
ni se comprometieron el agua, tampoco salió como
hicieron el estudio. También hay algo que
se debe hacer la limpieza de ese río
por la propiedad de Edgardo Gómez,
ellí se supone en tiempo de invierno
lo que pasa pierde agua al río.
El señor Ofer Orellana, manifiesta que
debido a la problemática como comunid-
ad no pueden polucionar, sabe que tu-
vieron reunión pero al no estar en la
milla, cuando hicieron el dren el llamó
al Ingeniero Pedro Mejía y le dijo que
era un dren reciclar de agua, pero
eso no tiene calidad para el río y abajo
se perjudique, cuando se llena viene
tiende como una represa, no nos ha-
mos aliviado por mercedandia de
lluvia, lo, importante es que se lleven
polucion, en solo una hora de lluvia
se llena la calle y antes de eso, si se ve-
ría, está de acuerdo que la empresa
proteja la piña, pero también se de-
ber proteger las vidas humanas.



6) Ingeniero Pedro Nahum Mejía, apuntó que en ningún momento se le llevó que dejara de la gente que fagocinó al río, por esa razón se llevó a cabo la reunión con la comunidad, es un río que conectaba a una quindadela, ese río lo taponearon, cuando pasó eso, se hizo la reunión porque se quería hacer una caja puente y la comunidad no aceptó, si no se daban el acceso a la caja puente se tenía que darle mantenimiento, por lo tanto no actuaron irresponsablemente, si la mayoría no quería, si hubiera quedado el mismo río las inundaciones hubieran sido mayores, para realizar eso, se dejó un área de la finca sin sembrar fueron a dar un reconocido con el Presidente de la Junta de Agua y el Patronato, caminaron como tres kilómetros y se encontraron que hay problemas diferentes, ese río está bien amplio, más adelante han tirado en ese que cruzan al río, hay divisiones dentro del río y están llenando; propuestas:

1º) Seguirán con la disponibilidad de hacer una caja puente para que el agua salga al río, y a pesar de que hay tapones siempre se da vuelta el río - 2º) Si no se permite arreglar esos tres tramos para que el río no se desborde - El Regidor Oscar Baroja, dice que el río se regresa por el río y se crece al río madero que dicen este año, considera que es un trabajo de varios millones y no es factible para la empresa - El Ingeniero Pedro Nahum Mejía, menciona que tienen embudos y unas balas de piedra, están sellados en algunas partes, hay 30 o 40 taponamientos que no se pueden reparar para evitar el desbordamiento, además más adelante hay como 200 mts. lineales que la empresa se está siendo irresponsable poder hacer la reparación - El señor Ocel Orellana, piensa que haciendo la caja puente al volver el



74

agua va ser desbordada. El Regidor Edwin Armando Beníz, opina que lo que se ha detectado en el tema de las inundaciones el río siempre tiene una acción, el Alcalde mencionaba que aluminar bajo el nivel del mar, habría que ver como lo reducen, el Ing. Pedro Mejía decía de desbogear la parte del río pero con inversiones melloradas, si no podría retornar, el tema se debe haber una comisión para ver cual es la la solución inmediata que se necesita hacer ahora, sería ir al campo, la recomendación inmediata el resumidero que debe ser de parte de la empresa para una mejor distribución del agua. El señor Alex Orellana, continúa manifestando que cuando se habla de irresponsables, si no obtuvieron una respuesta de la comunidad, es porque no elaboró de acuerdo en que se hiciera porque eso es como una represa en vivo, que no se debió hacer. El Ing. Pedro Nahum Mejía, opina que para revisar ese tema, se debe hacer una nueva comisión, porque no es todo el río, sino ciertas zonas, que se tome una nueva acción. El Regidor Edwin Armando Beníz, primero debe de hacer la responsabilidad y la conveniencia, de repetir que haber criterios críticos y velar por el resultado final, en el tema de las inundaciones tienen que ir entendiendo que tenemos que cambiar la forma de vivir, se debe hacer una de campo. El Ing. Pedro Nahum Mejía, dice que si la propuesta la aceptan eso sería lo siguiente paso, gente de fuera de terrenos está llenando el río y lo está erosionando, luego se pone fecha a la gira.



El señor lealtenante municipal Rojas, menciona que ~~que~~ ^{dame} bien hay otro problema las residuos que ~~se~~ ^{se} tiran de la playa al río, su posición trataba de mitigar el problema - El señor Alex Orellana, quien debe de tener un balance, no se pone de salvar ~~veces~~ y que se pierdan vidas - El Alcalde municipal Mario Jose Melendez, opina que hay cosas que no se pueden resolver en la facilidad que quieren, esas son problemas que las demás heredadas de otros gobiernos (2) La Cooperación municipal acuerda realizar una gira a la Comunidad de Oristina, en donde pueda participar el Patronato y la Junta de Regua a fin de hacer un recorrido en el río para denunciar polución al problema, la cual se llevará a cabo el día miércoles 4 de agosto a las 8:00 a.m. con representantes de Agropecuaria y la municipalidad - (3) Se presentaron las señoras: Ing. Matilde Bonilla y Clunia Bonilla, propietarias de Las Radas Restaurante, vienen a presentar un proyecto para ampliar más el restaurante en la parte de arriba, esto con el fin de generar más empleo y haya más turismo, dejando traeretar el area de la playa, no afectara la calle ni el paso de los carros - El Regidor Edwin Armando Brey, considera que tipo de seguridad a las personas que vayan, es una playa, las bares deben tener una protección, aunque sabe que esto viene a beneficiar el municipio, cree que esto ha sido la preocupación de la municipalidad - El Regidor Oscar Manuel Barayal, opina que entiende lo que quieren hacer por lo tanto tienen que garantizar su inversión - La señora Clunia Bonilla manifiesta que la estructura tiene que ser bien sólida pensando en las personas que van a estar en la parte de arriba, también quiere referirse a los bares que hizo la municipalidad, no hay un buen servicio



y las personas acuden a sus bandas...
El Regidor Oscar Barrios, dice que referente a los bando se debe de poner a alguien que cuide la inversión que se ha hecho. - El Dr. Matías Bonilla, agrega que también quieren implementar un área de diversión, se diseñaría el lugar si es apropiado, lo mismo que un jardín de pintura y una pérgola de galvanaje, lo cual no se necesita mucha inversión y hay otras opciones y que se discutan para ver mejor que lo analicen el proyecto y en la próxima reunión quedan dentro la respuesta si se aprueba el proyecto. - El Regidor Edwin Armando Lugo, dice que se va ir al lugar para ver donde quedan instalarse. - El Abogado legal Wilmer López, informa a la Corporación que hay un Reglamento de la Ley General de Minería, él quiere darle trámite a las solicitudes que se presentaron en sesiones anteriores, porque quiere que se regule la actividad, ya que esto se ha venido trabajando desde el año 2018 se debe de hacerlo de la mejor manera, y este reglamento hay que aplicarlo, ya que corresponde a la municipalidad otorgar permiso para ejercer pequeña minería no metálica para la producción de hasta 100 metros cúbicos diarios. El Alcalde Municipal Mario José Meléndez, considera que si el río está muy azabacheado más bien es saludable extraer material. - El Abogado Wilmer López, señaló que en el Río Caloruedo hay una invasión y la borda no está muy protegida, que al final todas las personas que saqueen material, colaboran a faltar esa borda y no se desvío el cauce del río, también para el desodora-



miento del río, se tiene que hacer una medida, al horita fueron a medir aguas arriba y aguas abajo, ya Antigomin dijo o estableció que en la parte que le corresponde al municipio, que es a la mitad del año que es donde va tener la jurisdicción municipal y lo demás corresponde al municipio de San Francisco. - El Regidor Edwin Armando Lenz, consulta si la concesión que tiene el municipio si es estrictamente manejada por la municipalidad con esas particularidades no se les va poner dueño a eso, porque en los servicios perjudican de daño. El Abogado Vilmer Lopez, explica que la ley dice se otorgará en extensiones de hasta 10 (diez) hectáreas metras cúbicas diarias, el problema es que si se les dice que se va sacar del todo se va crear un problema, cuando se vaya otorgar el permiso se va delimitar el área para el departamento de Obras, además, que esa área esté en buenas condiciones para que queden extraer material. - El Regidor Edwin Armando Lenz, cree que la zona más mala va quedar para las particulares entiende que se quiere hacer en forma artesanal, según ese criterio se está privatizando. El Abogado Vilmer Lopez, explica que hay zonas donde hay bastante material y otras donde solo hay piedra y arena, depende de la cantidad de material que haya, alhorita se está fraccionando en forma desordenada, también indica que son pocas personas que hacen esta actividad porque no tienen la capacidad económica. - El Regidor Edwin Armando Lenz, opina que en el caso de Lopez Bonito, cree que ya está privatizado, en el tema de ordenamiento está bien, porque ya no se va estar vigilando porque esto va ser privado, al visualizar una privatización del territorio, los Ríos de Perla y Colorado se les van a cerrar las puertas a las que lo hacen en forma.



artesanal. El Abogado Wilmer Lopez, manifiesta que se necesita que la larga -
ción tome decisiones, los geógrafos tienen
que decir que está lejos de minería y
eso ya estás lejos al Río Orela, ellos
tienen una concesión, además la munici-
cipalidad está obligada a regularla y no
se está haciendo y esto es desde el
año 2018.- El Regidor Oscar Manuel Barrapáj,
opina que donde se necesita tener más
ingenieros, se debe tener más personal
para llevar un control para la admi-
nistración de la población que quiere
ir a sacar material, sería un mejor des-
arrollo para la alcaldía, desde el mo-
mento que se le da una parcela a alguien
tiene allí y empieza a sacar material
no se va poder controlar. Siendo materia
se va ultramar, su criterio es que sea
en área losmin - El Abogado Wilmer Lopez,
opina que está de acuerdo que sea en
área losmin y que se controle a través
de la municipalidad, porque que se
necesita claro en eso, para dar respuesta
a la gente. El Regidor Edwin Armando Cruz,
reeñe que hay que rotular las ríos
al tener el municipio en control solo hay
que hacer la planificación. - El Abogado
Wilmer Lopez, considera que las personas
que van a extraer material no necesitan
entrar sin permiso de la municipalidad
y que no ayudan a proteger los bos-
ques, también que se tiene un control de
los ríos, poder entender un compre-
nhensible de cuánto, puede extraer claramente,
Raúl Tosciano, está trabajando en los ma-
yores para darselos, además que quedan
claras con lo del Reglamento Especial
para pequeña minería, todo lo que
tiene que ver como se va regular

la actividad - luego los Regidores Edwin Armando Buz, Mario Bonigee Tarczo, Ada Mercedes Vargas, Oscar Manuel Luvajal, Guadalupe Virginia Benítez y Osvaldo Fernando Honez, votaron a favor de que quede como en área comunitaria las tierras destinadas a la extracción de materiales no metálicos. (23) Oscars Vargas se presentó el Abogado Oscar Robo, en representación del Equipo FdT (debt nacional), viene a darles las gracias por el apoyo que les brindaron cuando mas lo necesitaban, por eso les va hacer entrega de una camiseta como un reconocimiento por la colaboración al equipo, también vienen a presentar el proyecto de una camiseta que se que lo vean como una publicidad para la municipalidad, este pequeño logo pagan un porcentaje en base a eso y lo que se queda hacer en taquilla puede ser para glorietta, el torneo solo dura tres meses, eso serviría el contrato de publicidad, ademas que van apoyar con el logo del equipo técnico, sería satisfactorio, el trae el presupuesto mensual del cual les dejará espacio para que anuncien cuánto son las ganancias; en el grupo de moratón solo hay cuatro de este departamento y uno del departamento de Yoro. El Regidor Edwin Armando Buz, manifiesta que lo van analizar y dar certezas, aunque siempre ha extendido la buena voluntad para apoyarlos. El Alcalde Municipal Mario Jose Melendez, dice que pide que el equipo en el municipio y espera que la Corporación les apoye. (24) - El Abogado Wilmer Lopez, plantea a la Corporación que la señora María Edmera Tsoeliz, es de escasas recursos y tiene un conflicto con el cónyuge de ella, quiere sacarla de la cara, tiene un dominio pleno de la propiedad donde ella vive pero está a nombre del señor Osvaldo Leiva, pareja de la señora, quien ya falleció, fue a verificar si estaba inscrito en el Registro



de la Propiedad, y no está inscrito, en vista de que se verificó las condiciones de posesión en que vive y los años que tiene de estar en posesión del terreno, pide a la Corporación se anexe el dominio que no quiera aparecer a nombre del Señor Adrián Leiva, en vista de no estar inscrito en el Registro de la Propiedad y se emita un nuevo dominio que a favor de la Señora María Blanca Trochez, en vista de las condiciones económicas, para ayudarla a destruir el pago de la tasa y lo demás ella queda pagado, al se compromete a llevarlo a inscribir al Registro de la Propiedad. (25) El Alcalde municipal Mario José Meléndez informa que lo ha hecho llamando al Ing. Mauro Rivero para desechar que tiene en fondo para el proyecto de Agua de la comunidad de Orotina y que la autoridad deberá apartar como contraparte la cantidad de \$80,000 (26) - El Regidor Edwin Armando Benítez, informa que si en ese momento se va hacer una grúa a El Díos, van a observar que se coloca una tercer línea al tanque, ya tienen tres meses que está al encargado del sistema de agua para que vayan a la Colonia 13 de Abril, para que mejoren el sistema, se tiene tanque de abastecimiento que controla todo es una operación que necesita hacer, también cabe la posibilidad de habilitar el predio, la gestión es el cierre del tanque se tiene el predio pero hay que darle protección en el Pecar de Jamaras que es al tanque de esta cabecera municipal, lo otro es solicitarle a la Corporación que se realice un baliido acuerdo para declarar el municipio libre de zedas.



- 27) Resoluciones: A) La Honorable Corporación municipal en uso de las facultades que la ley le confiere Acuerda: aprobar el Trámite entre asignación presupuestaria de egresos para la cantidad de Fyp 13,439.58-
- B) La Honorable Corporación municipal en uso de las facultades que la ley le confiere Acuerda: se autorice la explotación de las áreas destinadas a la extracción de materiales no metálicos por parte de vecinos municipales y terceros solicitantes. Estas áreas serán municipales, la actividad se regulará mediante el Reglamento Especial de Pequeña Minería y Minería Artesanal.
- C) La Honorable Corporación municipal en uso de las facultades que la ley le confiere Acuerda: que se anexe al dominio Público que aparece a nombre del Señor Adrián Leiva, y se emita un nuevo dominio pleno con las mismas características a favor de la señora: María Elena Trochez, con identidad N° 0101-1972-00163, el cual se encuentra ubicado en la aldea El Oíno de esta jurisdicción municipal inscrito en folio 97 libro N° 8 fecha 2/05/2002.
- D) La Honorable Corporación municipal en uso de las facultades que la ley le confiere aprueba el proyecto denominado "Localización La Perla" ubicado en la aldea El Oíno de esta jurisdicción de El Panteón, Quintana, para la actividad de venta de lotes, el cual cuenta con un área total de 58,946.35 metros cuadrados, equivalente a 8.45 mzs, distribuidos en uso de loteo 35,024.01 metros cuadrados, área verde 5,894.18 metros cuadrados, uso de callejones y avenidas 18,028.16 metros cuadrados, para el cual deberá cancelar la tasa de uso de suelo regulado en el Plan de Arbolado, que corresponde a la cantidad de \$350,240.10 y la tasa del 1% de acuerdo al pre-



reptivo de la inversión en el proyecto que será determinado por la Autoridad Municipal del Ambiente. La ratificación es a favor de Juan Alfonso Núñez Lealid y María Leonelis Mella, Identidad 1804-1981-01231-0104-1927-00 418.-

e) La Honorable Asamblea Municipal en uso de las facultades que la ley le impone acuerda; aprobar la contraparte para el proyecto de legua en la comarca de Orotina, por la cantidad de \$80,000.⁰⁰ 289 no habiendo más de que tratar se levantó la sesión.



Mario Díaz Meléndez
Alcalde Municipal

Luis Gómez Flores
Regidor 1^o

Mario Cruz
Mario Enrique Braga
Regidor 3

Aida Laretza Vargas
Regidor 5^o

Edwin Armando Pérez
Regidor 7^o

Diana Galina Eleazar
Vice Alcalde

Oscar Manuel Tarvajal
Regidor 2^o

Luis Alberto Trujillo
Regidor 4^o

Zulma Casafas
Selma Virginia Benítez
Regidor 6^o

Onury Fernando Núñez
Regidor 8^o

